

jo no concurrió á la accion del 5 de Mayo y sí al sitio de Puebla. Cuando el Supremo Gobierno se retiró para la Frontera, el Sr. Naranjo volvió á su pueblo. Ocupados por fuerzas francesas y de traidores el Saltillo, Monterey, Matamoros y Villas del Bravo, el Coronel Naranjo dió principio á promover la insurreccion contra los invasores, sin contar mas que con sus simpatías entre sus paisanos. Entonces fué cuando el General Escobedo pasó el Bravo, y desde luego halló en el Sr. Naranjo un compañero apto, emprendedor y decidido. El pié de fuerza que se crió fué una Compañía, de la cual era el Capitan el mismo Sr. General Escobedo, siendo los sargentos los Coronels Naranjo y Gorrostieta. Ese fué el núcleo del aguerrido Ejército del Norte. Grandes fueron los servicios del siempre intrépido Naranjo, y cuyas combinaciones como guerrillero, le aseguran triunfos inesperados. Con solo ochenta hombres en Gagedo hubo de derrotar completamente á Tabachiskí. El Coronel Naranjo, al acercarse al punto en que aquel se hallaba, dió por consigna á su fuerza, que fraccionó en partidas, que victoriasen á diversos pueblos y al General Carabajal, cuya aproximacion parece que esperaba el enemigo. La decision, la impetuosidad y el arrojo con que la fuerza de Tabachiskí se ve acometida produce en ella pánico, que se aumenta con la muerte de su jefe, cayendo prisioneros mas de 300 hombres, y logrando el Coronel Naranjo hacerse de la artillería, bagages y pertrechos de guerra de la fuerza derrotada. Esto dió impulso á la insurreccion, y la fuerza, que al principio fué una Compañía, comenzó á desplegarse en Escuadrones y Brigadas, y ya tomó el nombre de "Cuerpo de Ejército del Norte."

En él fué el Coronel Naranjo el brazo izquierdo, por decirlo así, del General Escobedo, siendo el derecho el Coronel Treviño. Este concurrió á la accion de Santa Isabel, donde fué herido, á la de Santa Gertrudis, en suma, á casi todas las operaciones del Ejército del Norte. del cual, ya con el grado de General de Brigada, fué segundo en jefe durante el sitio de Querétaro. En consecuencia de la accion de Santa Isabel el Presidente Juarez expidió el despacho de generales al Coronel G. Treviño y al Coronel Naranjo. Este no quiso permitir que se pusiese el cúmplase á su despacho, hasta que no fuesen nombrados generales sus compañeros Pedro Martinez y Servando Canales. Ha sido declarado benemérito del Estado de Nuevo-Leon. Es un hombre de una perseverancia inquebrantable, amigo hasta el sacrificio, valiente hasta la temeridad, pundonoroso, activísimo, extricto en el deber, y generalmente estimado en el Ejército de la República, que le vé como uno de sus jefes mas ameritados, ocupando el alto empleo de General de Division.

## ORIENTE.

### LECCION XIX.

#### Pueblo de Guadalupe.

- ¿Cual es su poblacion?
- Tiene 2,706 habitantes, siendo 1,358 hombres y 1,348 mujeres.
- ¿Cual es su riqueza?

—Sus fincas rústicas se valorizan en 133,793 pesos, las urbanas en 38,500, y los semovientes en 3,520. Tiene ocho haciendas y tres ranchos.

—¿Cuántas son sus escuelas?

—Cinco, siendo dos para niños, y á las cuales concurren 155 educandos. De sus adultos saben leer y escribir 825 y de sus ciudadanos 211.

—¿Cuándo se fundó?

—En 1,715 por el Lic. D. Francisco Bardillo y Victoria, "jurisconsulto, dice Gonzalitos, consumado, íntegro, justo, benéfico y de una energia incontrastable." En su vuelta de la expedicion á la Sierra de Tamaulipas á catequizar indios no convertidos, repartió la muchedumbre que redujo, aumentó el pueblo de Hualahuis. fundó los de Purificacion y Concepcion, al Poniente de Montemorelos, y el de Guadalupe, poniendo al frente de ellos sacerdotes dignos y de celo verdaderamente apostólico, y nombrándoles un protector á los indios, á quien dió un extracto de todas las leyes estendidas en favor de la raza indígena. Su nombre al fundarse fue *Pueblo Nuevo de Tlascal de Nuestra Señora de Guadalupe de Horcasitas*.

## LECCION XX.

### Villa de Juarez.

—¿Cual es la poblacion de esta Villa?

—Tiene 2,032 habitantes, siendo 1,002 hombres y 1,030 mujeres.

—¿Cuántas son sus escuelas?

—Tres, siendo una para niñas: concurren 135 edu-

candos. De sus adultos saben escribir 500 y de sus ciudadanos 162.

—¿Cual es su riqueza?

—Sus fincas urbanas valen 11,123 pesos, las rústicas 81,060, y los semovientes 6,139.

—¿Qué nombre tuvo anteriormente?

—El de rancho de la Manteca y hacienda de San José. Se le erigió en Villa en 30 de Diciembre de 1,868, dándosele el nombre del Presidente, Lic. D. Benito Juarez. Nació este en el Estado de Oajaca el 21 de Marzo de 1,806 de raza indígena pura. Se fugó de la casa de sus padres para dedicarse al estudio con un tio en Oajaca, donde hizo su carrera con lucidez y aplauso. Recibido de abogado tomó ingerencia en los asuntos públicos, desterrándolo del país el Presidente Santa-Ana. Vuelto á Méjico fué diputado al Congreso general, y, por último, Presidente de la Suprema Corte. Al dar Comonfort su golpe de Estado, el Sr. Juarez empuñó el baston de la Presidencia de la República, y, sostuvo la guerra de reforma, hasta verla triunfante. Ocupaba aun la presidencia, cuando la invasion francesa amagó á Méjico. Los desastres le hicieron salir de la Capital, venir á la frontera, y llegar hasta Paso del Norte en Chihuahua. Desde allí fué el núcleo de la incesante guerra contra las tropas francesas y volvió triunfante á la Capital en 1,867. Fué electo Presidente por dos periodos seguidos y falleció en la silla presidencial el 18 de Julio de 1,872. Un tercio de su vida es la historia de la República. Sus dotes de perspicacia, firmeza, perseverancia, profundidad de miras, le hacen ver como el tipo mas notable de la raza indígena despues de Guatimoc, y ser uno de los hombres mas prominentes de la América.

De él ha dicho Castelar: "El heroísmo en la prosperidad es bello, pero en la adversidad es sublime. Los hombres que se levantan cuando se desploma un mundo sobre su cabeza, son los hombres mayores de la historia."

## LECCION XXI.

## Ciudad de Cadereyta Jimenez.

—¿Cual es la poblacion de esta Ciudad?

—Tiene 9,331 habitantes, siendo 4,860 hombres y 4,471 mujeres.

—¿Cual es su riqueza?

—Valen sus fincas urbanas 587,720 pesos, las rústicas 325,011, y los semovientes 99,929 pesos. Tiene 36 haciendas y 66 ranchos. Es la Ciudad mas bella del Estado. Tiene una fábrica de azucar.

—¿Cuantas escuelas tiene?

—19, siendo cinco para niñas concurren 121 educandos; de sus adultos saben leer y escribir 7,116, esto es, mas de un cincuenta por ciento de su poblacion, y de sus ciudadanos 695.

—¿Cuando se fundó?

—En 13 de Agosto de 1,639. Cuando vino D. Martin de Zabala, sétimo Gobernador del Nuevo Reyno de Leon, se obligó por capitulacion de 25 de Mayo de 1,625 con el Rey D. Felipe IV á fundar dos Villas en los primeros cuatro años de su gobierno. El primer pueblo que fundó fué *S. Juan B. de Cadereyta*, poniéndole así en honra del décimo sexto Virey D.

*Lope Diaz de Almandaris, Marques de Cadereyta.* La fundacion de esta Villa es en 1,640 segun D. Niceto de Zamacois en su historia de Méjico, lo cual es un error, así como lo es, el que esa fundacion fuera por iniciativa del Virey, pues que tuvo lugar por el compromiso de Zavala, segun su capitulacion. El asiento de esta Villa fué primeramente en el punto que hoy se conoce por *Villa-vieja*, de donde fué trasladada al lugar que hoy ocupa. Se le declaró ciudad por decreto de 28 de Mayo de 1,825, dándosele el nombre de *Jimenez* en memoria del General D. Mariano Jimenez. Este fué un jóven ingeniero que se adhirió al Cura Hidalgo en Guanajuato, y lo acompañó por el interior en todas sus expediciones. Cuando se retiraron para la frontera, él fué el Apóstol de la Independencia por estos puébls. Entró en relaciones con el Capitan Ramon, avanzado en Galeana, y lo inclinó á secundar el movimiento. Marchó de Mathuala al Saltillo, y á sus inmediaciones, libró, en 20 de Enero de 1,811, la accion del puerto del Carnero y derrotó al gefe realista D. Manuel de Ochoa. Vino á Monterey el 26 del mismo Enero y aquí se hizo de grandes elementos. Volvió al Saltillo, de donde salió con el Sr. Hidalgo, en union del cual fué aprehendido en Bajan. Fué fusilado en Chihuahua el 26 de Junio del mismo año de 1,811. Fué un jefe de órden, intrépido, prudente y que honraba al partido de la Independencia.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON  
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA

"ALFONSO REYES"

Año. 1625 MONTERREY, MEXICO

## LECCION XXII.

## Villa de Pesqueria Chica.

- ¿Cuántos habitantes tiene esta Villa?  
 —3,168, siendo 1,618 hombres y 1,550 mujeres.  
 —¿Cuál es su riqueza?  
 —Sus fincas rústicas valen 60,530 pesos, las urbanas 18,042, y los semovientes 9,535. Tiene una congregacion, una hacienda y diez y nueve ranchos.  
 —¿Cuántas son sus escuelas?  
 —Dos, una para cada sexo: concurren 103 educandos. De sus adultos saben leer y escribir 288 y de sus ciudadanos 224.  
 • —¿Cómo se llamó antiguamente?  
 —Hacienda del Espíritu Santo de Pesquería Chica. Se declaró Villa por decreto de 21 de Julio de 1,844.

## LECCION XXIII.

## Villa de Higueras.

- ¿Cuántos son los habitantes de esta Villa?  
 —1,172, siendo 568 hombres y 604 mujeres.  
 —Cuál es su riqueza?  
 —Sus fincas rústicas se valorizan en 13,702 pesos, las urbanas en 22,890 y las semovientes en 16,175.  
 ¿—Cuántas escuelas tiene?  
 —Dos, una para cada sexo: concurren á ellas 124 educandos. De sus ciudadanos saben leer y escribir 190.  
 —¿Cuándo fue erigida en Villa?

—Lo fué en 1,863 por decreto de 18 de Febrero de ese mismo año, habiendo sido su nombre anterior el de Hacienda de Santa Teresa de las Higueras.

## LECCION XXIV.

## Villa de Marin.

- ¿Cuántos habitantes tiene esta Villa?  
 —Tiene 3,735, siendo 1,873 hombres y 1,862 mujeres.  
 —¿Cuál es su riqueza?  
 —Sus fincas rústicas valen 69,585 pesos, las urbanas 42,775 y los semovientes 15,304. Tiene seis congregaciones, dos haciendas y trece ranchos.  
 —¿Cuántas son sus escuelas?  
 —Diez, siendo tres para niños: concurren 378 educandos. Saben leer y escribir de sus adultos 901 y de sus ciudadanos 456.  
 —¿Cuándo se fundó?  
 —El año de 1,804 fué fundada por el Illmo. Sr. D. Primo Feliciano Marin de Porras, cuarto obispo de Lináres. Falleció en Monterey el 12 de Diciembre de 1,815. Parece que impulsó al traidor D. Ignacio Elizondo á que iniciara la contra-revolucion contra los caudillos de la Independencia, habiendo conferenciado con él toda una noche en Pesquería Grande. Se llamó antiguamente esta Villa, *Valle del Carrizal de los Ayguales*.

## LECCION XXV.

## Villa de Los Herreras.

- ¿Cuántos habitantes tiene esta villa?  
 —1,105, siendo 550 hombres y 555 mujeres.  
 —¿Cual es su riqueza?  
 —Valen 9,000 pesos sus fincas rústicas, 4,520 las urbanas y los semovientes 3,220. Tiene cinco ranchos.  
 —¿Cuántas son sus escuelas?  
 —Cuatro, siendo una para niñas. De sus adultos saben leer y escribir 210 y de sus ciudadanos 113.  
 —¿Cuándo se erigió?  
 —En veinte de Noviembre de 1.874, sustituyendo su nombre de rancho de la Manteca, con el de Villa de los *Herreras* en memoria del Coronel D. Rafael Herrera, nuevo-leones, hijo de Montemorelos.

## LECCION XXVI.

## Villa de China.

- ¿Cuántos son los habitantes de esta Villa?  
 —2,119, siendo 1,122 hombres y 997 mujeres.  
 —¿Cual es su riqueza?  
 —Sus fincas rústicas valen 103,285 pesos, las urbanas 20,000 y los semovientes 33,550. Tiene tres congregaciones y 50 ranchos. Es pueblo criador y una de las municipalidades mas extensas.  
 —¿Cuántas son sus escuelas?  
 —Seis, siendo dos para niñas y á que concurren

275 alumnos, De sus adultos, saben leer y escribir 145 y de sus ciudadanos 100.

—¿Cuándo se erigió?

—Se declaró Villa en virtud de la Constitucion española de 1,812. Se llamó antiguamente *Valle de San Felipe de Jesus de China*.

## LECCION XXVII.

## Villa de General Bravo.

- ¿Cuántos son los habitantes de esta Villa?  
 —1,709, siendo 814 hombres y 895 mujeres.  
 —¿Cuál es su riqueza?  
 —Sus fincas rústicas valen 86,485 pesos, las urbanas 2,240, y los semovientes 31,427. Tiene 51 ranchos. Es pueblo criador.  
 —¿Cuántas son sus escuelas?  
 —Dos, una para niños de cada sexo, concurriendo 116 alumnos. De sus adultos, saben leer y escribir 707 y de sus ciudadanos 213.  
 —¿Como se llamó anteriormente?  
 —*El Rancho del Toro*. Por decreto de 18 de Noviembre de 1,868 fué erigido en Villa con el nombre que lleva en memoria de D. Nicolás Bravo, uno de los tipos mas bellos que presenta la revolucion de la Independencia. Con su padre D. Leonardo se unió á los insurgentes en 1,810, y con él militó durante dos años. Despues expedicionó mandando un cuerpo, apoderándose de Coscomatepec, y triunfando en el Palmar, cerca de Veracruz, en que cogió como 300 prisioneros. Por este tiempo fué fusilado su padre

por el Gobierno español, noticia que le trasmitió Morelos, quien á la vez le daba orden de que fusilase á los prisioneros en represalia; el General Bravo, al siguiente dia de haber recibido aquella noticia y aquella terrible orden, manda formar á todos los prisioneros, á quienes les lee la una y la otra. ¡Todos esperaban la muerte! pero el héroe les anuncia que él no se venga, y que corresponde al Gobierno español, dando á todos la libertad. Las lágrimas de reconocimiento que en aquel instante vé caer en su derredor forman su venganza, y su gloria. Para hallar un hecho semejante al suyo, es preciso remontarse á la antigüedad. El bien no puede producir males, y esto basta para contestar á los que califican de impolítica é imprudente la accion mas heróica que hubo en aquella terrible guerra. Llegó á caer prisionero, manteniéndose en la cárcel con torcer cigarros. "Allí, decia el Virey, parecia un rey destronado." En 1,820 recobró la libertad, y despues del triunfo del Plan de Iguala, fué uno de los hombres mas prominentes. Ocupó el Gobierno como Presidente interino en 1839.

## LECCION XXVIII.

## Villa de los Aldamas.

- ¿Cuántos son los habitantes de esta Villa?
- 2,059, siendo 1,135 hombres y 924 mujeres.
- ¿Cuál es su riqueza?
- Sus fincas rústicas valen 102,340 pesos, las ur-

banas 8,073, los semovientes 51,923. Tiene tres congregaciones y nueve ranchos.

—¿Cuántas son sus escuelas?

—Cinco, siendo una para niñas, á que concurren 250 educandos. De sus adultos saben leer y escribir 348 y de sus ciudadanos 168.

—¿Cuál fué su nombre anteriormente?

—*Pueblo de Hoyos*, y al erigirse por decreto de 27 de Abril de 1,829 se le dió el nombre que lleva en memoria del Lic. D. Ignacio, D. Juan y D. Mariano Aldama, los dos primeros, hermanos, y éste pariente de los mismos. Los tres tomaron parte en la guerra de la Independencia. El Lic. fué comisionado para ir á los Estados-Unidos: fué aprehendido en San Antonio de Béjar y fusilado. D. Mariano apareció en 1,811 como guerrillero, logrando alistar hasta 1,200 hombres con que expedicionaba y se hacia respetar. Tuvo varios encuentros, y el mas notable, el habido con las tropas realistas al mando de Llano, en donde se combatió desde las diez de la mañana hasta las siete de la noche, el 7 de Agosto de 1811. Aldama se retiró á la hacienda de Coactepec. Allí, invitado á comer por José M<sup>a</sup> Casaya fué asesinado alevosamente por éste. Casaya en vez de hallar la recompensa que esperaba, y que el gobierno español había ofrecido por la cabeza de cada uno de los insurgentes, fué fusilado en el acto por orden del gefe realista Osorno. ¡Que siempre á la pasion se sobrepone la justicia! D. Juan concurrió al grito de la Independencia desde la noche del 15 de Setiembre de 1810: acompañó á Hidalgo en todas las expediciones por el interior, siendo el morigerador del Ejército, en el cual llegó al grado de Teniente general. Fué

aprehendido en union de Hidalgo en Bajan, y fusilado en union de Jimenez, de Allende y otros en Chihuahua el 26 de Junio de 1811.

## LECCION XXIX.

## Villa de Parás.

- ¿Cual es la poblacion de es'a Villa?  
 —1.069 habitantes, siendo 597 hombres y 472 mujeres.  
 —¿Cual es su riqueza?  
 —Sus fincas rústicas valen 23.830 pesos, las urbanas 4,330 y los semovientes 60.265. Es pueblo creador. Tiene oncé ranchos.  
 —¿Cuántas son sus escuelas?  
 —Dos, una para niños de cada sexo á que concurren 142 alumnos. De sus adultos saben leer y escribir 157 y de sus ciudadanos 100.  
 —¿Cual fué su nombre anteriormente?  
 —Rancho del Huizachal, y por decreto de 17 de Febrero de 1,851 se erigió en Villa con el nombre que lleva, en memoria de D. *José María Parás*. Fué este un rico propietario, hijo de Montemorelos, donde nació en 1,794: fué hermano materno del Illmo. Sr. Arzobispo D. Lázaro de la Garza Ballesteros. Fueron sus padres D. Vicente Parás y D<sup>a</sup> María Guadalupe Ballesteros, ésta en segundas nupcias. Estudió en el Seminario, luciendo siempre en sus cursos. Desempeñó la clase de latinidad y dejó el colegio despues de haber estudiado Teología. Fué se-

nador en Méjico, diputado en el Estado, Gobernador del mismo en 1,825 y 1,826, habiendo vuelto á ser Gobernador despues de la invasion americana en 1,848 en cuyo puesto murió en 18 de Febrero de 1,850. Fué un hombre de inteligencia muy clara y de instruccion nada comun. Fué uno de los gobernantes que, ha dicho Gonzalitos, dieron á la administracion pública el aspecto de patriarcal y benigna, caracterizándola de recta y morigerada. Desde su muerte, que fué un acontecimiento público para el Estado, se le juzgó de una manera, que es conveniente recordar á la posteridad. “El virtuoso José M<sup>a</sup> Parás, dijo el Presidente del Supremo Tribunal de Justicia, fué en Nuevo-Leon el génio destinado por la Providencia divina para enjugar sus lágrimas, despues de la devastacion que la guerra, mil veces funesta, cuanto injusta, hizo pesar sobre su inocente y vírgen territorio. Parás reconstituyó el Estado, reunió en un cuerpo sus miembros mutilados por la guerra; Parás afrontó todas las exigencias de la época mas difícil en nuestro lacerado Estado; Parás crió la hacienda: economizó sus rentas: Parás coadyuvó de una manera eficaz á la reforma de su Código fundamental, en el que tambien arrimó en su creacion un grano de arena; Parás propuso la nivelacion de los ingresos con los egresos de las rentas públicas del Estado: Parás, en fin, animó el comercio, protegió la agricultura, dió garantías públicas á los hombres de todas las creencias políticas; fué, en suma, económico, virtuoso, sóbrio y cerró sus ojos, dejando en prosperidad al Estado, á quien por fin logró que se haya propuesto como modelo de virtuoso, republicano y espartano, al lado de otros de nuestra Patria, mas ricos, mayores y mas adelan-